

# L'EMBRYON HUMAIN :

## Hier, aujourd'hui, demain...

Nous savions qu'il existait, aujourd'hui on sait le voir et par cette vision il nous interroge. Il est devenu un «patient» pour le médecin, un patient qui questionne et pour lequel il faut choisir des réponses.

Qu'est ce que c'est ? Une chose ? Un être humain ? Qui est-il ? Qui es-tu ?

### **En éthique général, on pose la question**

« Porteur du projet parental » « embryon hibernatus », « embryon glorifié », « embryon déchet », « embryon solidaire », « embryon médicament », « embryon hybride », « embryon miroir » (le clonage) « embryon histoire », « embryon marchand », « embryon patient ».

A partir des années 75 (la pilule) l'embryon a changé et il nous interroge. Il est sous nos yeux tous les jours dans le cadre des FIV et des AMP. Congélation embryonnaire, embryon surnuméraire, parents séparés...L'embryon est également sous nos instruments : on peut le manipuler, pour favoriser la fécondation, éliminer des fragments qui gênaient le développement.

« on nous fait croire que » .... !!!

Le choc des photos.

Image de l'embryon tout moche en forme de lézard, de la morula...Depuis 25 ans, l'embryon et son statut se sont pointés : coucou tu veux voir ma bite !? On perçoit l'embryon avec un regard personnel.

L'embryon humain c'est une certitude et une incertitude à la fois, et aussi une inquiétude voire un provocateur (de notre humanité).

L'embryon humain : son statut ?

Question posée en 1988 lors des lois de bioéthique. On s'est rendu compte que c'était impossible à statuer parce que ça le réifie, ça le met en dehors du capital humanité. Un individu ? Un être humain ? Une personne potentielle ? Un projet parental ?

## 1. Un individu ?

**Etymologiquement : « in divis » : qui ne peut se diviser en deux.**

**Histoire de Salomon dans la Bible** qui nous donne une idée de ce que peut être un être humain. C'est l'histoire des deux femmes avec deux enfants et l'une d'elle étouffe accidentellement son enfant. Elle dérobe le bébé de l'autre femme et le remplace par le sien. Elles vont devant Salomon qui propose de couper l'enfant en deux pour le partager entre les deux femmes et qu'elles en aient chacune une égale partie. Sur ce, une des deux femmes refuse, et Salomon estime que c'est elle la mère.

### **A quel moment un embryon humain ne se divise plus en deux ?**

A partir du 14<sup>ème</sup> jour : la ligne primitive : orientation avant / arrière droite / gauche de l'embryon, avec la mise en place de la chorde dorsale → impossibilité de se diviser. Mais la nature parfois dit non : siamois.

Selon cette définition l'embryon est un individu à partir de J14.

D'ailleurs, les anglo-saxons ont défini un stade « pré embryon » avant 14 jours avant lequel on peut faire un peu ce qu'on veut, et un stade d'embryon après 14 jours qui protège totalement l'embryon.

## 2. Un être humain ?

Un être humain c'est un être vivant avec un potentiel de développement, qui a un génome humain à l'histoire lointaine. Le mélange des génomes maternels et paternel donne un génome unique, spécifique dans le temps et dans l'espace.

Est-ce qu'on fait du génome quelque chose d'absolu ? La nature nous dit non : parce que le génome dépend de son environnement (épigénèse). On sait également que l'on a des gènes ancestraux communs avec d'autres êtres vivants. Mais par contre ce génome est là **dès le stade de zygote**.

Heckel :



L'embryon humain récapitule toute la phylogénèse et en plus il est au sommet du vivant. Il ressemble un peu à un requin au départ, puis à une tortue à un certain moment MAIS il aboutit au summum du monde vivant (anthropocentrisme)

Cette théorie est fausse. L'embryon est humain mais appartient également à la chaîne du vivant : solidarité phylogénétique.

### 3. Quelque chose de fragile mais avec une potentialité

Fragilité biologique de l'embryon (impossible à congeler au stade zygote) qui renvoie également à la fragilité humaine → humilité.

Par contre, une cellule zygote est la cellule avec la plus grande potentialité (totipotente). In fine → un nouveau né qui peut être la source d'une lignée d'humanité. « Une personne humaine potentielle ».

Il y a une potentialité, une humanité : OK

Est-ce qu'il y a une personne ?

### 4. L'embryon humain : solidarité ontologique

Ontologie : branche de la métaphysique qui nous fait réfléchir sur les personnes ou les être tels qu'ils sont. Nous sommes tous des embryons réussis. C'est pas évident : l'homme moderne a le meilleur taux de réussite (reste des mammifères 50% de pertes physiologiques)

### 5. Projet parental ?

Dans la loi, on demande à tous les couples qui ont congelé leurs embryons s'ils veulent les garder si le couple n'existe plus. Est-ce qu'il faut pour autant réduire l'embryon à un projet parental ?

→ Éliminer les embryons qui ne correspondent à aucun projet parental

**Loi Veil** : La société a légiféré → la mère peut obtenir une IVG jusqu'à 14 semaines aménorrhée.

### 6. Une personne ?

Un être raisonnable ? Conscient de lui ? A priori non.

Une mémoire ?

**Notion juridique : droits de l'homme, Article 1 :**

Tous les hommes naissent libres et égaux en droit.

Les droits de l'homme sont-ils applicable à l'embryon humain ?

Le terme « naissent »

En quoi le terme de naissance est-il si important pour déterminer une personne. Il est un sujet de droit à partir de la naissance. L'embryon doit être respecté comme une personne.

Avant l'embryon était un fantôme (sexe ? visage ? prénom ?)

Maintenant on peut donner un prénom, ouvrir un livre de baptême, acheter des vêtements, des jouets...

**Naissance** (expulsion du bébé)

**Sens** : cris du bébé, image du bébé...

**Connaissance** (bébé et parents) En fait aujourd'hui beaucoup de gens ont « fait connaissance » bien avant la naissance. On a déplacé la connaissance de « bébé » avant le moment de la naissance, et avec le respect et l'émotion qui vont avec.

**Reconnaissance** (juridique sur le livret de famille)

## **7. Un patient ?**

Echographie, doppler, possibilité d'interventions sur le fœtus...

Les fœtus morts au labo de Mr Foliguet sont enterrés au cimetière du Sud dans une sépulture sur laquelle est inscrite « à nos enfants ».

Quoiqu'il en soit il y a une dignité du corps fœtal.

Avant 14 SA il s'agit au regard de la loi d'un déchet anatomique.

## **L'embryon humain, conclusion.**

Ça date de 20 ans mais selon Foliguet c'est très actuel :

*« L'embryon tel un extra-terrestre est venu débarquer dans notre univers familial...  
Nous savons intuitivement, nous, les embryons réussis, qu'il est un terrestre en général  
et un humain en particulier. Il est un des nôtres. »*

M.O. ALNOT

L'embryon humain nous invite au dialogue.

L'homme : « A partir de quand deviens-tu humain ? » Évidemment pas de réponse...

L'embryon : « A partir de quand deviens-tu inhumain ? »

Il fait de nous des chercheurs d'humanité, de dignité, et de respect.